

EL ESCARAMUJO No. 114

¿QUÉ PASA EN CHIAPAS? *La violencia que niega AMLO*

*Gustavo Castro
Otros Mundos Chiapas/
Lunes 17 de Julio 2023, San Cristóbal de las Casas, Chiapas, México*

Fuera de Chiapas y de país se preguntan sobre lo que actualmente sucede en el estado de Chiapas. Aquí trataremos de ofrecer una serie de hechos en los últimos tres años que, lejos de ser exhaustiva, da una idea de la magnitud de la violencia en el estado. No son todos los hechos, ni están en orden cronológico ni de importancia por su impacto. Son hechos recopilados por testimonios o ampliamente difundidos por las redes sociales y otros medios de comunicación por lo que pueden ser verificados.

Los hechos violentos en la entidad reflejan el grave error del Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) en el sentido de negar la violencia terrible en el estado de Chiapas. Por otro lado, es cierto que la violencia en el estado todavía está lejos de los indicadores de violencia que se viven en otros estados del país desde hace años y que no reciben el mismo eco de gravedad.

Sin embargo, también son inadecuados los análisis que han esgrimido ciertos grupos en el sentido de que existe una “guerra civil”, o el uso de conceptos anacrónicos o generalizados para elaborar el diagnóstico del estado como “grupos paramilitares”, “guerra de contra insurgencia”, o que toda la violencia desatada se explica en función de una estrategia del gobierno contra las comunidades zapatistas. Más adelante diremos por qué.

La pandemia del COVID-19 en el 2020 marcó una línea que devela sorpresivamente lo que ya se fermentaba desde muchos años atrás y que marca un antes y un después. Evidencia el olvido de las instituciones de gobierno, la impunidad por décadas acumulada, la pobreza, los estragos de los Tratados de Libre Comercio en la región y la corrupción, entre otros muchos factores que son necesarios integrar en un análisis complejo.

LOS INDICADORES CHIAPANECOS

Algunos indicadores de la presencia del narco en los territorios, su influencia, poder y consecuencias a todos los niveles que se presentaron en el resto del país desde hace mucho tiempo, se veía lejos que se dieran en Chiapas. Y si se daban algunos de estos indicadores en la entidad se analizaban de manera aislada a inicios de la década del 2010, o al menos se pensaba que los acontecimientos fundamentales de la coyuntura no las marcaba en última



instancia la lógica del narco. Sin embargo, diez años después revienta repentinamente a los ojos de la sociedad chiapaneca y de la opinión pública nacional e internacional una violencia vinculada al narco. Es hasta el 2020 pospandémico que la realidad cae como un balde de agua fría. Se hace mucho eco porque es “Chiapas” y lo que ha representado políticamente años atrás. Pero, lamentablemente, hechos peores ya se registraban en el resto del país como decapitados, ahorcados en los puentes, enfrentamientos con tanques o bombas con drones que ya usaban los cárteles, por mencionar algunos ejemplos.

Favorecidos por el enclaustramiento de la sociedad como política gubernamental a partir del 2020, provocado por el COVID-19, la presencia del narco se hace más patente y enraizada en los territorios de la entidad al salir de casa y abrir los espacios e instituciones públicas. En tan solo tres años, los indicadores de la violencia y presencia del narco en Chiapas son ahora más que evidentes, y avanzan a ritmos muy acelerados acercándose cada vez más a otros estados.

Actualmente en Chiapas, en casi todos los municipios del estado, existe tráfico, consumo y siembra de **droga**. Cada vez se observa más a niños y adolescentes ebrios y drogados. Los conflictos entre comercializadores de droga por ganar clientela y control territorial llega hasta los **enfrentamientos armados** y **asesinatos**. Las organizaciones que antaño lograron recuperar tierras, ahora divididas se confrontan armados por repartirse los territorios con saldos de **muertos** y **desplazados**, situación que los grupos criminales capitalizan. Pululan las armas y los depósitos de alto calibre en diversos puntos de la entidad. Hay miles de **desaparecidos** y otros tanto que no se ha informado por el miedo a las amenazas de los cárteles. La reciente irrupción de los desplazados y desaparecidos, así como la violencia desatada, no permite calcular adecuadamente su magnitud, sin embargo, podemos asegurar que son miles y miles. Ya inicia de igual manera la conformación de los colectivos de víctimas en búsqueda de sus familiares desaparecidos. Los negocios que se niegan a pagar el **cobro de piso** son asaltados con violencia o quemados.

Se han visibilizado más o han aparecido nuevos grupos armados en la entidad, y se han registrado fuertes enfrentamientos entre ellos, pero también contra el Ejército y la Guardia Nacional, en municipios como **Ocosingo, Altamirano, Aldama, Chenalhó, Pantelhó, Chilón, Palenque, Las Margaritas, San Cristóbal de las Casas, Comitán, Tuxtla, Tapachula, Venustiano Carranza, Teopisca, Tenejapa, San Andrés Larráinzar, Benemérito de las Américas, Tonalá, Pijijiapan, Tila, Sabanilla, Chapultenango, Pueblo Nuevo Solistahuacán, Rayón, Oxchuc, Huixtán, Motozintla, Siltepec, Frontera Comalapa, Chicomuselo, Cintalapa, La Concordia, Tonalá, Tzimol**, entre otros.

A nivel nacional, de 2006 a 2023 fueron detectadas 5,455 **fosas clandestinas** (de éstas, 2,710 fueron registradas de 2018 a mayo de este año). La mayoría en entidades como Veracruz (324), Tamaulipas (402) y Guerrero (260). Y aunque **Chiapas** no aparece en los primeros lugares con la mayor cantidad de **fosas clandestinas**, de 2018 a la fecha, la



Comisión Nacional de Búsqueda de Personas (CNBP) reveló que se han detectado al menos 10; tres de éstas en **Comitán**, una de las ciudades del llamado “triángulo de la muerte”. En **Tuxtla Gutiérrez** se han encontrado tres, y una en los municipios de **Chiapa de Corzo**, **Mezcalapa**, **Tapachula** y **Tuxtla Chico**. Esto es lo que oficialmente se reconoce y se ha encontrado, pero seguro hay muchas más.

Se han encontrado también **cuerpos desmembrados** en bolsas como en el municipio de **Ocozacoautla**, **granadas** en el ayuntamiento de Berriozábal, **enfrentamientos armados** entre cárteles en **Tuxtla Gutiérrez**, **San Cristóbal**, **Comalapa** y **La Trinitaria**. Mientras, las Madres en Resistencia en Chiapas siguen marchando en la capital de Tuxtla Gutiérrez exigiendo la aparición con vida de sus hijos. Se denuncian **reclutamientos** de varones por parte del narco, **desaparición de mujeres** y más **feminicidios**. **Tráfico de niños**, **etnoprostitución**, **robo de autos**, **lavado de dinero**, **cobro de pisos** en muchos municipios como **Tuxtla**, **San Cristóbal**, **Comitán**, **Tapachula**, etc. Los principales lugares de **desaparición** son **Tuxtla Gutiérrez**, **San Cristóbal de Las Casas**, **Tapachula**, **Comitán** y **Palenque**. También se registran **levantones**, **secuestros** y **extorsiones**.

En regiones como en el sur de la entidad los **maestros** abandonan las plazas y las escuelas por el miedo a la violencia desatada por la disputa del territorio entre el Cártel Jalisco Nueva Generación /CJNG) y el Cartel de Sinaloa (CS). Muchas comunidades donde los cárteles se disputan los territorios están ya vacías o sus pobladores van migrando a otros municipios de manera goteada. En otros lugares los pobladores venden sus tierras ante la imposibilidad de enfrentar la violencia y el cobro de piso.

En el municipio de **Las Margaritas** se enfrentaron los cárteles durante horas lo que provocó el éxodo de muchos pobladores a la montaña y a otros municipios. En el municipio de **Bochil**, decenas de estudiantes de nivel medio fueron hospitalizados de urgencia al presentar graves síntomas que ponían en peligro su vida causado presuntamente por el envenenamiento del agua con fentanilo. En **Cancuc** un indígena se ahorcó al no encontrar droga que paliara su ansiedad luego de regresar del norte donde muchos migrantes consumen drogas, entra ellas el cristal, para aguantar más las jornadas laborales y poder enviar así más dinero a sus familias. En el mes de mayo del presente año, la población indígenas ch'ol del municipio de **Sabanilla** estableció un toque de queda y, armados, **expulsaron al narco** del municipio donde ya operaban los narcomenudistas. Sin embargo, solicitaron la presencia de la Guardia Nacional y el Ejército ya que consideran que no podrán solos contra el cártel. Del otro lado de la entidad, se registran balaceras y la quema de la comandancia policíaca en el municipio de **Pichucalco**.

En 2001, casi 60 **inmigrantes** murieron y 105 resultaron heridos al volcarse un trailer cerca de **Tuxtla Gutiérrez** que los transportaba hacinados. Pero en mayo del 2023 las autoridades volvieron a interceptar y rescatar a 175 personas migrantes, incluyendo 30 menores no acompañados, que viajaban del mismo modo en otro trailer. Y es que el negocio del tráfico de



indocumentados implica ya unas ganancias estratosféricas por lo que el control de esta actividad también es disputada por los cárteles. Recordemos que desde el 2018 que inicia la oleada masiva de migrantes de Centroamérica y otros países por el territorio Chiapaneco, se convierten en un botín para el crimen organizado.

Por ello, Chiapas es la entidad con mayor crecimiento de ingresos por **remesas** que ha pasado de 222 millones 772 mil dólares en el primer trimestre de 2019, a 958 millones 111 mil dólares en el mismo periodo de 2023. En 2019 Chiapas ocupaba el lugar 14 de mayor movimiento de remesas, y en los últimos cuatro años pasó al cuarto lugar, detrás de los estados de Jalisco, Michoacán y Guanajuato, quienes encabezaron la mayor migración entre 1990 y 2010. Por otro lado, se registran en algunos municipios el cobro a las familias receptoras de remesas por parte del narco, o su condicionamiento para la **compra de armas y municiones**. En otras palabras, las remesas también financian al narco.

Así, mientras los migrantes sostienen la pobreza o favorecen el poder del narco, la situación económica de la entidad es bastante pobre. En 2021, Chiapas tuvo un **PIB** nominal de 379,227 millones de pesos, donde el sector primario representó el 7.7 %, el sector secundario el 18.7 % y el terciario el 73.6%. A Nivel nacional, Chiapas ocupó el lugar 19 en la aportación del PIB nacional con el 1.57% donde el sector primario ocupó el 11vo lugar nacional aportando el 3.3%, el sector secundario el lugar 25 con el 1.02%, y el sector terciario ocupó el lugar 18 con el 1.7%. Por otro lado, ocupó el **último lugar** a nivel nacional del **PIB per Cápita** (casi tres veces menor que el promedio nacional), lo que significó que cada habitante produjo en promedio 46,138 pesos al año que equivalen a 126 pesos diarios por persona. En medio de este panorama, el gobierno de Chiapas acarrea una **deuda pública** de alrededor de 14 mil millones de pesos.

Prácticamente no existe municipio que no tenga población migrada al interior del país o hacia los Estados Unidos donde el consumo de droga es alto. Muchos migrantes, a su regreso, y la adicción a la droga creada en otras latitudes, generan demanda del mercado de la droga y al decir de algunos testimonios, la adicción que importan al consumo de cristal los vuelve “locos”, irascibles, violentos y reactivos ante cualquier autoridad familiar, municipal, ejidal o comunal. En algunas comunidades “la rayita” de cristal puede valer 50 pesos o más. Esto rompe el tejido familiar, organizacional, comunitario o de los diversos mecanismos de gobernanza comunal, por lo que alguna comunidad a prohibió el regreso de todo aquél joven que migre al norte.

Para mayo del presente año se han registrado 13 **feminicidios** en Chiapas, mientras que en el 2022 los crímenes contra mujeres fueron de 42 casos. En lo que va del 2023, Tonalá es el quinto municipio de Chiapas con mayor incidencia delictiva hacia mujeres. Sin embargo, suponemos que hay muchos más casos no registrados oficialmente.



Durante el 2021 y 2022, los enfrentamientos en la región de **Chamic** alcanzaron niveles de violencia no vistos. Balaceras, muertos, retenes, narcos apropiándose de ranchos, ejidos y comunidades. Sin embargo, en mayo de 2023 se registró uno de los episodios más brutales de la violencia donde los cárteles se disputan los territorios de la región fronteriza de **Comalapa**. Se habló de decenas de muertos, personas reclutadas por la fuerza, miles de desplazados a la montaña y a otros municipios, viviendas y comunidades vacías. Incluso han logrado cooptar y controlar toda expresión de organización al obligar a transportistas, negocios, organizaciones campesinas, etc., a pertenecer a una sola organización llamada MAÍZ desde donde les imponen agenda de movilizaciones, de lo contrario sufrirán las consecuencias de una violencia brutal. Días después, aproximadamente dos mil elementos de la Guardia Nacional, Ejército Mexicano, de la Agencia de Investigación Criminal de la Fiscalía General de la República (FGR) y policías estatales arribaron a la región para establecer el orden. El conflicto entre los cárteles impactó también en los municipios de **Mazapa, Motozintla, La Trinitaria, Chicomuselo, Amatenango de la Frontera, Comitán**, entre otros.

En estos tres años de pospandemia se han registrado otros hechos graves. Un líder catequista, Simón Pedro, es asesinado en el municipio de **Simojovel** lo que desata un gran descontento. En el municipio de **Pantelhó** se conforma el grupo de Autodefensa “Los Machetes” y con el apoyo de más de 80 comunidades expulsan la presencia del narco que ya controlaba el territorio y los negocios así como la presidencia municipal. Incluso se detonaron bombas que el narco guardaba en algunos domicilios. A esto le antecede muchos años de violencia, asesinatos y de personas desaparecidas. Al grupo de autodefensa se le atribuye la desaparición de una veintena de supuestas personas vinculadas con el crimen organizado. En semanas pasadas los llamados “caxlanes” se reagrupan armados amenazando al grupo “El Machete” y viceversa. En 2021 en **San Cristóbal de las Casas** es asesinado cerca del Palacio Municipal el fiscal de Justicia Indígena Gregorio Pérez Gómez quien investigaba los hechos de violencia ocurridos en el municipio de **Pantelhó**. En este año se registra una balacera en **Tuxtla Gutiérrez** entre un grupo armado y presuntos miembros del CJNG, quienes asesinan a Ramón Gilberto Rivera, hijo del *Tío Gil*, operador del Cártel de Sinaloa.

Por otro lado, a lo largo de estos pocos años siguen arribando cientos y cientos de desplazados a refugiarse en Acteal, **Chenalhó**, donde la organización de la Sociedad Civil Las Abejas reciben a las personas que huye de la violencia, lo que desata una demanda de ayuda humanitaria urgente. En este municipio se registran permanentes balaceras y enfrentamientos entre las comunidades de **Santa Martha** y Aldama.

En **San Cristóbal de las Casas** se han registrado enfrentamientos entre grupos armados y muestras del poderío beligerante de los llamados ‘*motonetos*’ que, a plena luz del día presumen sus armas, disparan, asesinan, cobran piso, asaltan o disputan el territorio urbano o el control de negocios como los mercados. La venta de drogas es cada vez más



descaradas por toda la ciudad en mercados, establecimientos, calles y puntos de venta. Mucho se habla del **Cártel Chamula**, que sería la única organización del crimen organizado compuesta por indígenas y que cuenta con narcocorridos con miles de visitas en YouTube,

En el municipio de **Teopisca** los conflictos por el control del poder municipal se debaten entre enfrentamientos y cortes continuos de carreteras que conecta con San Cristóbal y del mismo modo la carretera y caseta que conecta esta ciudad con **Tuxtla Gutiérrez**. En el municipio de **Benemérito de las Américas**, el crimen organizado cuenta con pistas de aterrizaje y pretende controlar o extorsionar a los productores del monocultivo de la palma de aceite, y será otro botín la explotación de los pozos petroleros, actividades económicas que son impulsadas por el Tren Maya, el Canal Transístmico y la refinería Dos Bocas. Sin embargo, en **Chicomuselo** ya toman el control de la explotación del mineral de la barita donde hace años fue explotada por la minera canadiense BlackFire, y cuya resistencia a ella generó el asesinato de Mariano Abarca Roblero, líder local de la Red Mexicana de Afectados por la Minería (REMA).

En el mes de junio del presente año, en **Tapachula** sujetos armados atacaron una sede de la Policía Estatal con un artefacto explosivo lo que provocó quema de instalaciones y de patrullas. Mientras, del otro lado de la entidad, cerca de la capital **Tuxtla Gutiérrez** y a plena luz del día, un comando armado detiene un camión de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) de Chiapas, y secuestran a 16 trabajadores administrativos exigiendo la liberación de una mujer vinculada supuestamente con el crimen organizado.

En el municipio de **Venustiano Carranza** se revivieron los conflictos por la tierra entre la Casa del Pueblo y la Alianza San Bartolomé de los Llanos, con varios episodios de violencia en 2021 donde el enfrentamiento armado tuvo un saldo de muertos, secuestrados y vehículos robados.

Mientras las policías municipales, presas del miedo, incompetentes, sin armamento y entrenamiento adecuados, o incluso amenazados o cooptados por el narco, y las policías estatales acusadas de contubernio con el crimen organizado, el gobernador del estado se muestra ajeno a toda esta situación. Recomienda el uso de cubrebocas para evitar contagios, sugiere abrigarse bien ante las inclemencias del frío y parece vivir en otro planeta. Por otro lado se vive un doble discurso ante una realidad que rebasa; se critica la militarización y al mismo tiempo se pide a gritos su presencia para frenar al crimen organizado. Pero las fuerzas del orden siempre llegan tarde al lugar de los hechos, si es que llegan. Pareciera que quieren evitar el enfrentamiento y el derramamiento de sangre, pero los saldos sociales son altos: muertos, desplazados, desaparecidos...

Las organizaciones sociales y productivas están debilitadas, divididas, sin agenda común y sin estrategias que orienten una acción colectiva. La infiltración del narco en las familias y las comunidades es alto, incluso en el poder municipal. Sin embargo, la posición política frente al



gobierno federal y específicamente frente al presidente de la República, también es un factor que divide al movimiento social.

Todo esto es solo una pequeña muestra de lo que pasa en la entidad.

EL CONTROL DEL TERRITORIO

Chiapas pasó de ser un territorio de tráfico de droga a un territorio de consumo, luego de siembra y por último a un territorio de narco negocios, donde la droga ya no es solo el principal ingreso sino que se alimenta de la extorsión, cobro de pisos, lavado de dinero, secuestros, robo de tierras, ranchos y viviendas; venta de armas y municiones; control de las ganancias del café, del transporte, de los bares, de los prostíbulos, de las remesas, entre otros muchos negocios. Sin embargo, uno de los más lucrativos es el tráfico de indocumentados. Para lograr todo esto ha requerido del reclutamiento forzado.

El narco controla el **territorio físico**, los caminos, las veredas, comunidades y regiones enteras por medio del reclutamiento de los llamados 'halcones' y de retenes propios o camuflados de oficialidad. También el **territorio social** ya que determina el toque de queda, controla con el miedo, controla a las familias y las comunidades imponiendo el silencio. Y así se impone y controla también los sectores sociales: periodistas, maestros, iglesias, campesinos, comunidades y población urbana a base de miedo y coerción.

El narco controla el **territorio económico**, se apodera de las arcas del municipio, de los productores y sus productos, de los diversos programas sociales, de los prestadores de servicio, cobra pisos y crea dependencias al consumo. La economía local la impone por la fuerza y crea sus propias narco empresas. Ahora se inserta ya en el control de las ganancias alrededor de diversos megaproyectos. Controla además el **territorio religioso**, financia las fiestas, extorsiona a los párrocos y controla los pulpitos que pueden generar procesos contra sus intereses. Bendice el crimen organizado por medio de iglesias evangélicas. Controla el **territorio cultural** y sus narco corridos que recorren los bares, los hogares. Condicionan las fiestas y celebraciones locales.

Los narcos controlan el **territorio de la seguridad**, controlan la venta de armas, municiones, extorsionan y sobornan a policías municipales pero también a su fuerza armada ilegal. Su operatividad no es posible sin el vínculo con los diversos niveles de elementos policíacos, e incluso personal militar. Controlan el **territorio del corazón**, y niños y jóvenes quieren ser como el paradigma del narco poderoso, rico y con ganancias fáciles. Reconfiguran la consciencia, hacen que se les quiera y admire. Regalan despensas y a veces comparte con la comunidad migajas a cambio de su incondicional alianza. Controlan también el **territorio político**, ya no solo sobornan o presionan al presidente municipal, sino que ellos mismos ganan las elecciones y así desde el municipio logran todo el control territorial. Tienen vínculos con políticos de todos los niveles. Es el culmen cuando se fusiona la clase política,



empresarial y el narco. El narco es al mismo tiempo empresario y político y reconfiguran el escenario de gobernanza territorial.

LA RESPUESTA: LA MILITARIZACIÓN

En Chiapas sí está pasando, y mucho. Esto se refleja en el aumento de cuarteles de la Guardia Nacional por todo el territorio. Pese a que algunos retenes y puntos de revisión militar establecidos desde 1994 se habían retirado con este nuevo gobierno, unos regresan y otros se instalaron para siempre. En éstos últimos tres años, el balance de la presencia militar es más o menos como sigue.

En junio del 2022, el gobierno federal informó que se habían ya construido en todo el país 241 **cuarteles de la Guardia Nacional** en las 32 estados del país, y esperaba terminar el año con 248 Cuarteles construidos. Sin embargo, el Ejército asigna otras instalaciones a la Guardia Nacional llegando a las 594 instalaciones propias, con alrededor de 118 mil elementos que forman parte de la institución, y cerca de 105 mil efectivos que conforman la fuerza operativa, quienes están distribuidos en las 266 coordinaciones regionales. Se esperaba que para finales de 2022 se llegaran a los 128 mil efectivos en México.

Al iniciar el año 2023, **Chiapas** contará con **24 cuarteles militares de la Guardia Nacional** en cuatro zonas de seguridad. En la **Costa y Soconusco** ubicadas en la 36 Zona Militar, con cuarteles militares en Tapachula, Villa Comaltitlán, Acapetahua, Mapastepec, Pijijiapan, Tonalá, Arriaga, Tonalá, Suchiate y Huehuetán. En la 39 Zona Militar los cuarteles en Marqués de Comillas, Las Margaritas, Comalapa, Ocosingo, Las Margaritas y Chilón. En la Zona Militar ubicada en la zona Altos, Selva y Norte, los cuarteles de Palenque, Pichucalco y Bochil. En la 31 Zona Militar los cuarteles de Villaflores, Cintalapa y Chiapa de Corzo. Y Obviamente los cuarteles de San Cristóbal de las Casas.

Según el gobierno, sumando los integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), la Secretaría de Marina (SEMAR), Guardia Nacional (GN), Policía Estatal y Policía Municipal, en los 124 municipios de **Chiapas** hay alrededor de **22,374 elementos** distribuidos de la siguiente manera: SEDENA con 2 mil 330, SEMAR con 433, Guardia Nacional con 2 mil 641, Policía Estatal con 4 mil 109 y Policía Municipal con 12 mil 861 elementos.

Según el documento de la Situación de Seguridad Pública en el Estado de Chiapas, de Junio de 2023, el Ejército Mexicano informa que los municipios con mayor presencia de **policía** son **Tuxtla** con 1764, **Tapachula** con 175, **San Cristóbal** con 500, **Palenque** con 259 y **Ocosingo** con 239 efectivos.



CONCLUSIÓN

Estos hechos de violencia pospandémica tienen una raíz y un proceso histórico que lo explica. Esta situación no empezó ayer sino que trae una dinámica inercial difícil de detener. Actualmente han surgido nuevos actores y otros se han esfumado. La coyuntura ha cambiado. No se puede leer con los mismos parámetros y conceptos de 1994 la actual situación 30 años después. Es necesario reactualizar el análisis para realizar un diagnóstico más acertado y responsable. Habría que analizar desde este contexto los conceptos de militarización, paramilitarización, guerra civil, guerra híbrida, cártel, narcotráfico, entre otros, con el fin de ubicar mejor la coyuntura actual, ya que algunas organizaciones y analistas han caído en el congelamiento conceptual para hacer análisis de la coyuntura. Hablaremos de esto en nuestra próxima entrega de El Escaramujo.

La realidad que vive Chiapas no es nueva en el país. Chiapas llega tarde a vivir una serie de indicadores de suma violencia que se vive desde hace años en otras entidades, donde incluso las formas de violencia son aún más extremas. Las preguntas de la población en general, de los movimientos sociales y colectivos son: ¿qué se puede hacer?, ¿quién y cómo se va a detener esta escalada de violencia? ¿Qué nos toca hacer a la población y qué le corresponde a los diversos niveles de gobierno? Estamos en búsqueda de esas respuestas.

Fuentes:

<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2023/2/8/hallan-dos-cuerpos-desmembrados-en-una-fosa-clandestina-en-chiapas-301777.html>
<https://lasillarota.com/estados/2023/5/30/violencia-desplazados-fosas-guerra-entre-cjng-chapos-llega-chiapas-430955.html>
<https://udgtv.com/noticias/hallan-ocho-cadaveres-fosas-clandestinas-chiapas/>
<https://archivo.eluniversal.com.mx/nacion/186543.html>
<https://www.jornada.com.mx/2023/06/20/economia/020n2eco>
https://www.ceieg.chiapas.gob.mx/productos/files/PIB/PIB_Chiapas_2021.pdf
https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/PIBEF/PIBEF_Chis.pdf
<https://www.semmexico.mx/en-chiapas-se-han-registrado-85-feminicidios-durante-2022/>
<https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/05/31/asesinan-a-guadalupe-n-suman-13-feminicidios-en-chiapas-en-lo-que-va-del-ano/>
<https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/5/27/miles-de-personas-de-12-comunidades-de-chiapas-huyen-de-la-violencia-el-crimen-organizado-307779.html>
<https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/5/26/hallan-175-migrantes-dentro-de-un-trailer-en-chiapas-30-eran-menores-de-edad-no-acompanados-307726.html>
<https://www.gob.mx/guardianacional/prensa/guardia-nacional-avanza-en-construccion-de-cuarteles-en-las-32-entidades-del-pais>
<https://www.cuartopoder.mx/chiapas/construiran-8-cuarteles-de-la-gn-en-chiapas/328004/>
<https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2020/06/para-2022-guardia-nacional-tendra-24-cuarteles-en-chiapas/>
<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/26/la-guerra-en-chiapas/>
<https://www.contrareplica.mx/nota-Sedena-actualiza-informacion-sobre-delitos-de-alto-impacto-en-Chiapas-202323614>
<https://aquinoticias.mx/preve-hacienda-reduccion-historica-de-deuda-publica-de-chiapas/>
<https://solquintanaroo.mx/chiapas-escenario-de-balaceras/>